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□ 本报记者 逄春阶

“予独爱莲之出淤泥而不染，濯清涟而不
妖，中通外直，不蔓不枝，香远益清，亭亭静植，
可远观而不可亵玩焉。予谓菊，花之隐逸者也；
牡丹，花之富贵者也；莲，花之君子者也。”这是
北宋文学家周敦颐《爱莲说》中的名句，道出了
文人雅士对莲花的喜爱之情。而孙中山先生也
一生钟情莲花。

画的名字叫“夏之香”

2011年11月底到12月初，记者到日本山口
县采访，入住山口县下关市一家酒店。在酒店一
楼大厅的廊柱上，看到琉璃珠制作的约50平方
厘米的画作。翻译芝久美小姐说，画的名字叫

“夏之香”，画上的莲花叫“孙文莲”。
芝久美给记者翻译了画的释文：“大正7年

(1918年)来日的中国政治家孙文，给他的支援
者、居住在下关市长府的田中隆先生赠送古莲
子，莲花专家大贺一郎博士把种子栽培发芽了。
莲花从7月中旬到8月份开花，花是淡粉红色的，
花瓣每天随着日出渐渐展开，又在日升当头时
缓缓收拢。此种莲花花期仅为4日，此后凋谢花
瓣，剩下花心的部分。”制作琉璃珠画的是日本
人滨口先生。

芝久美说，听说过“孙文莲”，但没有亲眼看
到。这是一段很美好的中日人民友谊的佳话，孙
文先生是希望中日人民的友谊能像莲花一样开
放。

记者了解到，1994年，“孙文莲”的一部分被
移植到田中故居的下关市长府庭院内，成为该
庭院最具代表性的花卉之一。莲花红如醉妃的
面颊，在日本，人们还称之为“醉妃莲”。莲花盛
开的时候，长府庭院每年都会对外特别开放6
天，让游客和摄影师尽情捕捉莲花的清雅姿态。
在这6天期间，庭院将每天的开门时间从上午9
点提早到5点。拍摄莲花的取景点成了大家争抢
的目标，甚至曾发生过拍摄者不慎跌入池中的

事情。
在日本神户的孙文纪念馆前，也种植着“孙

文莲”，一直开花到9月底，吸引着不少游客。

绵延千年的“莲花外交”

上世纪初，孙中山先生曾在日本从事民主
革命活动，受过房东田中隆先生的支持和多方
资助。当年，孙中山在下关市阿弥陀寺町的料理
店“大吉楼”中，根据日本下关市市立长府博物
馆所藏的“旅客导游图”记载，“大吉楼”位于赤
间神宫之前，可以看到关门海峡的海岸，当年孙
中山化名为“中山樵”悄悄入店。1918年，孙中山
先生亲笔题写“至诚感神”书帖赠送田中隆，并
将在辽东半岛普兰店发现的四颗古莲子，赠送
田中隆先生。下关市日中友好协会会长金田满
男解释说：“在中国，莲花象征着君子之交，而莲
花的种子则代表着志士之盟。”

青岛市人防龙山地下商业街管理中心的吕
自强先生，特别爱莲花，平时注意搜集莲花的研
究资料。他说，中日之间自古就有莲花传递。早
在盛唐时期，公元753年，鉴真和尚东渡日本到
达奈良。在唐招提寺中种下了带去的莲子，日本
人取名为“大唐招提寺莲”。

吕自强先生说，1930年，日本古生物学专
家、莲花专家大贺一郎博士作出鉴定，孙中山赠
的莲子是两千多年前的古莲子，虽表面已经碳
化，但尚有生命迹象，经他苦心培育，其中一颗
萌生新芽，大贺一郎将古莲和鉴真和尚带去的

“大唐招提寺莲”杂交培育出新的荷花品种，命
名为“孙文莲”。

1951年，在日本千叶县草原上劳动的女学
生，挖掘出一些朽烂的、形状如同独木船的残
骸。大贺一郎博士到独木船出土的现场进行了
考察，认为这是一条两千年前由中国来日本的
船，他还在古船附近发现了朽烂的莲子。于是，
便产生了这样的推断：独木船—水田—荷花。大
贺一郎博士把3颗烂莲子带回去精心培育成活，
并与“孙文莲”杂交形成新的荷花品种，命名为

“大贺莲”。
中科院武汉植物园张洁先生撰文指出，

1963年，大贺一郎将100粒“大贺莲”种子赠给时
任中国科学院院长的郭沫若，郭沫若转交武汉
植物研究所培育，在武昌东湖畔的磨山脚下开
花结实。武汉植物研究所莫山教授以“大贺莲”
作母本、普兰店莲作父本进行杂交培育成新的
品种，取名为“中日友谊莲”，并回赠给大贺一郎
博士的学生阪本佑二先生。经阪本氏精心培育，

“中日友谊莲”开始在我国唐朝鉴真和尚亲自参
与规划兴建的唐招提寺内开花结实，后逐步在
日本各地展叶舒苞。

遗憾的是，我国自己培育的“中日友谊莲”
在“文革”浩劫中摧残殆尽。1979年邓颖超副委
员长访问日本奈良，阪本佑二先生委托唐招提
寺僧人将“中日友谊莲”等珍贵种子赠给邓副委
员长。现在，以“孙文莲”、“大贺莲”为亲本的“中
日友谊莲”又重新在我国各地花繁叶茂了。

关于“孙文莲”培育的时间，还有一种说法
是，根据田中隆第九个儿子隆尚氏寄给丰浦高
中同学会刊的文章记载，在田中去世之后，他的
妻子仍然保存着这4粒莲花种子。有一天，田中
家的六子隆敏氏看到报纸上一则关于“东京大
学大贺一郎博士成功使日本古代的莲花种子发
芽开花”的报道后，决心要让孙中山赠与的种子
也发芽绽放，于是在1960年，带上这些种子去见
大贺一郎博士。

然而，在4粒种子中，已经有一粒发霉不能
使用。在另外3粒成功发芽的种子中，一粒不慎
被老鼠咬伤，一粒则不幸枯萎，因此只成功培育
出最后一粒。如今这棵母株，开出直径约为30厘
米的花朵，堪称莲中之最。大贺一郎将古莲和鉴
真和尚带去的招提寺莲杂交培育出新的荷花品
种，命名为“孙文莲”。

落户青岛中山公园

1979年5月初，以当时的中日友好协会会长
廖承志为团长，粟裕为顾问的“中日友好之船”

大型访日团，由青岛港启航赴日本访问。“友好
之船”第一站便停靠日本下关港。在日本政府举
行的大型欢迎宴会上，廖承志先生提议，日本下
关市和青岛市结为友好城市。青岛市遵循廖承
志“先交往，后结好”的指示，首先派出先遣组赴
下关，下关也派出工作组来青岛。经过多次协
商，于1979年10月3日，双方正式签订了友好城
市协议书。这是山东省对外缔结的第一对友好
城市。

1995年5月3日，在青岛市和下关市结为友
好城市15周年之际，下关市日中友协会长金田
满男先生特意将“孙文莲”回赠青岛，并亲自栽
种在中山公园。

走进青岛中山公园，顺着会前村遗址前的
小路往西漫步，不远处就到了一个莲花池，这就
是“孙文莲池”。在池旁边的草坪上树立着一座
中山先生半身像。春夏时节，池中荷叶铺满池
塘，一支支荷花亭亭玉立，晶莹纯洁。经过十几
年的繁衍，“孙文莲”已经是根深叶茂，盛花时
节，一片绯红，十分壮观。

青岛中山公园工作人员李宝琰说，去年10
月10日，是辛亥革命百年纪念日，全国中山公园
联谊会第九次年会在青岛举行，来自全国各地
的40多名代表与会。会上，青岛中山公园向参会
代表赠送了“孙文莲”种根，希望“孙文莲”能在
全国各地中山公园生根发芽，让更多的人欣赏
其美丽身姿。

中山公园是世界上数量最多的同名公园，
目前全球共有93座(含在建、筹建)，此前，只有青
岛中山公园有“孙文莲”。

“‘孙文莲’是一单瓣的莲花品种，花瓣21枚
左右。花瓣呈倒挂金钟，淡粉红色。花朵红色，直
径22至26厘米。花期6月中旬至7月下旬，适于湖
塘或缸栽。随着‘孙文莲’的不断繁育，整个池塘
有一半水面长满了，可惜很多市民多知道中山
公园里的樱花长廊，看到莲花，却不知道这就是
大名鼎鼎的‘孙文莲’，都以为是普通的莲花。但
日本人来青岛，中山公园是必选之地。他们就是
为观赏樱花，还有‘孙文莲’。”李宝琰说。

“孙文莲”：千年古莲吐芬芳

一千多年前结的莲子，到现在如不早已腐朽，也已
变成化石没有生命，怎能发芽开花？千年古莲子能开花
听起来真像是《天方夜谭》里的神话，是难以置信的。然
而，这竟是事实。

多年来，我国报刊上曾多次报道，在辽宁省旅顺附
近的新金县普兰店东五里处的泥炭土层中发现尚有生
命力的古莲子。至今古莲子的故乡被称为莲花泡。

早在1923年，日本莲花专家大贺一郎在辽宁新金
县普兰店一带进行地质调查时，在当地泥炭层中采到
古莲子，并使它发了芽。1953年，有人将从普兰店莲花
泡地层里的泥炭中挖到的5粒古莲子送到中国科学院
植物研究所古植物研究室的徐仁教授手中。这5粒古莲
子经在实验室内进行了一系列的处理，然后栽入花盆
中。使人惊奇的是，这5粒古莲子在潮湿的水土条件下，
过了几天便都长出了幼小的荷叶。以后，将此5棵幼荷
从花盆中转移到池塘里。一个多月后，它们竟都绽蕾开
花，二白、二粉红、一紫红，花瓣与现代的莲荷几无任何
区别。到了秋季，花瓣凋谢，都结出了含有莲子的莲蓬。

1975年，大连自然博物馆的科学工作者在新金县
东泡子公社附近的泥炭土层中，也采集到古莲子。后由
大连市植物园进行培植，于5月初播种，到8月中下旬竟
开出荷花。大连自然博物馆还先后将古莲子赠送给中
国科学院和日本北九洲自然史博物馆。经这些单位播
种、培育，也都能发芽、长叶、开花、结子。

1997年7月13日的《羊城晚报》报道，在北京香山脚
下的中科院植物园中用普兰店古莲子种出的莲荷，于
1997年6月下旬开始开花，到7月初已开了100多朵。

辽宁新金县普兰店一带的古莲子究竟有多古？据
1951年美国科学家发表的用碳14测定世界上古代植物
和含碳古文物所处年代的论文，其中提到有一种古代
植物即我国普兰店的古莲子，测得的年代是1041年左
右。中国科学院地球化学研究所于1974年用碳14测得
古莲孢粉的结果是1014年左右。两者的结果非常相近。

我国在地下发现古莲子并不限于辽宁新金县普兰
店一带。在上世纪初，在山东济南市城北地下的泥炭层
中，也曾发现过许多古莲子。古莲子种植后能开花，在
明代也即有记载。据明人著《北游录记闻》(卷五十五)
记述：“赵州宁晋县有石莲子，皆埋土中，不知年代。居
民掘土，往往得之数斛者，状如铁石，肉芳香不枯，投水
中即生莲。”

经我国科学工作者的深入研究，古莲子的发芽率
可达90%以上，有的接近100%。在地下沉睡了千年的古
莲子怎么还会开花呢？

这与莲子的结构有关。莲子的外种皮坚硬致密，像
个小小“密封包”，把种子密闭在里面，可防止外面的水
分和空气的渗入，也可以防止种子内的水分和空气散
失，因此莲子的生命活动极为微弱，相当于休眠状态。
这是古莲子还有生命力的重要原因。此外，与古莲子所
埋藏的环境也有关。这些古莲子是被埋在深约30—60
厘米的泥炭层中，而泥炭的吸水防潮性能良好；再加上
泥炭层的上面又有很厚的泥土覆盖，因此古莲子几乎
处于一个密闭的环境中。在这样的环境中，古莲子不具
有生根发芽的条件，因此而得以保存了生命力。莲花长
寿的秘密也与土壤的辐射有关。古莲种子周围的土壤
能够发出轻微的辐射。尽管辐射的强度很低，但是数百
年之后其产生的效果也是相当惊人的。这或许是古莲
子为何能够存活至今的原因吧。

(大连市普湾新区莲花湾风景区 徐刚 提供)

·相关链接·

千年古莲发芽之谜

1980年，有美军士兵声称，在英国萨福克郡
蓝道申森林里，他们曾经近距离遭遇过一艘不
明飞船。然后，神秘组织介入了调查，他们对目
击士兵们发出了警告。这究竟是一场精心策划
的骗局，还是真实发生过的事件？

□30多年来，蓝道申森林发生的离奇事件，
令很多美国士兵饱受折磨。他们坚持称1980年
的两个夜晚，曾经近距离遭遇过一艘不明飞船。
这番惊人的言论，令蓝道申森林事件成为了记
载最详细的遭遇外星飞船的事件之一。

1980年，冷战带来的紧张升至顶点，英国文
特沃塔斯空军基地和附近的伍德布里奇空军基
地，一共驻扎了12000名美国空军官兵。这里成
为了北约在欧洲最大的军事基地。

然而，在环抱整个基地的蓝道申森林里，却
隐藏着一个秘密。这里是文特沃塔斯基地的高
精尖武器库，这里存放的武器是军方的绝密，然
而观察家和研究人员认为，那些混凝土掩体下
贮存的是大规模核武器。

12月25日凌晨3点钟，20岁的美国士兵约
翰·巴勒斯正在伍德布里奇空军基地的东门处
巡逻。巴勒斯独自在路上走着，他的上司巴德·
斯蒂芬斯军士开着一辆卡车在他身边停下，邀
请巴勒斯上车一起出去转转。

于是，两人一起驾车驶入了蓝道申森林。突
然，斯蒂芬斯发现，前面森林里透出五颜六色的
光，各种颜色的光一闪一闪的。

两个人都被吓坏了，赶紧驱车回到基地，使
用安全线路通知指挥塔。电话被转接到基地的
中央安全控制室。值班指挥官紧急派遣28岁的
军士吉姆·潘尼斯顿赶往出事地点，他在空军担
任警卫已经有7年时间，经验丰富。

几分钟后，潘尼斯顿和他的司机就赶到了
基地的东门，巴勒斯和斯蒂芬斯领着他们来到
森林里。潘尼斯顿看到，大概二三百米外，好像
有架飞机刚刚坠毁，有红色、黄色……五彩缤纷
的一片，似乎是燃料燃烧后发出的。

潘尼斯顿立刻通知中央安全控制室，迅速
清查附近是否可能发生了飞机坠毁，他还详细
询问了巴德·斯蒂芬斯刚才看见的一切。斯蒂芬
斯说那个东西不是坠毁，只是降落。斯蒂芬斯感
到十分害怕，无法继续协助调查，于是，他回到
车上。巴勒斯和潘尼斯顿迅速赶往神秘光线出
现的地方。

树林非常茂密，很快车辆就无法继续前进，
巴勒斯和潘尼斯顿只能步行。他们向前走了50
米，发现无线电干扰十分严重。他们在森林中走
得越远，无线电信号就越弱。

突然，潘尼斯顿感到空中有电荷在流动。
随着他们距离那片光越近，看起来就越不

像是发生过坠机。那里没有任何烧焦的味道，四
周非常平静，当他们走到一片空地上，突然间，
一道明亮的光照亮了整片区域，亮得令人炫目。

潘尼斯顿走到距离那个物体3米左右的地
方，明亮的光芒暗淡了一些。当眼睛适应了周围
环境后，他感到自己无法相信看到的一切，他立
刻用军用相机拍下了当时的情景。那是一艘飞

船，呈三角形，大概宽2 . 7米、高2 . 4米，表面十分
平滑。无法区分它的正反面，没有在一侧安装发
动机，没有驾驶舱，也没有类似的结构。

在走近飞船仔细观察后，潘尼斯顿伸出手
去，触摸那艘飞船。它的整体结构很流畅，像是
玻璃一样。用手摸起来感觉很温暖，但并不烫
手，上面没有任何照明装置。

潘尼斯顿注意到那个物体的前面，有6个大
概有0 . 9米宽的符号，看起来像是某种记号，既
不是数字，也不像是某种语言。

突然，那个物体又发出炫目的光芒，向上飞
了起来，然后越过了树林。他们慢慢地站起来，
注意力被树林间另一束光芒吸引住了。起初，他
们以为还是那艘飞船，仔细看了看，才发现原来
是8公里外的奥德福岬灯塔。

巴勒斯和潘尼斯顿检查了一下随身携带的
无线电装置，它们又可以正常使用了，此时已是
凌晨5点钟。

当天早晨，巴勒斯和潘尼斯顿被带去汇报
情况。据潘尼斯顿说，当他汇报完情况后，指挥
官警告了他：“蓝皮书计划”1969年就结束了，有
些事情最好不要管。

“蓝皮书计划”是美国空军备受争议的
UFO调查研究的代号。“蓝皮书计划”结束之
前，它的既定目标，是判断UFO是否对国家安
全存在潜在威胁。

□出乎所有人的意料，仅仅两天之后，不明
飞行物又回来了。这一次，基地副指挥官哈尔特
中校记录下了自己的亲身经历。

1980年12月27日的晚上，40岁的基地副指挥
官查尔斯·哈尔特中校，正在参加军官俱乐部举
行的节日聚会。一个士兵慌慌张张地冲进来，打
断了聚会，他说：“它回来了。”大家面面相觑，然
后问谁回来了，他说：“UFO。”

哈尔特中校命令一个三人小组带上装备，
向着蓝道申森林出发了。在哈尔特中校赶到的
时候，士兵们已经在森林里拉起了一道警戒线。

此时，UFO已经不见了。然而，他们带来的
动力强大的照明系统神秘地断电了。哈尔特中
校带领小组，开始收集一切能够工作的设备：一
台照相机、一台夜视仪和一台测量放射性的盖
革计数器。

调查小组开始向漆黑的森林深处挺进。
除了强光照明出现了机械故障，哈尔特中

校率领的小组与两天前巴勒斯和潘尼斯顿一
样，遇上了无线电干扰。他们穿过巴勒斯和潘尼
斯顿声称遇到神秘飞船的地区，哈尔特中校注
意到附近一些树的树皮上出现深深的裂缝，好
像是被一个庞然大物撞的，他命令一名士兵拍

下照片。
盖革计数器显示当地辐射水平很高，不过

只限于飞船降落过的区域。
就在这时，一个声音突然惊动了漆黑的森

林。
哈尔特中校他们听到农户牲口圈里传出奇

怪的声音，声音非常活跃，有很多可怕的噪音。
一名士兵指了指远处的一片光，哈尔特中

校看见了那个发出耀眼红光的物体，后来又变
成了黄色的光。

哈尔特和小组成员一路追踪那个物体，当
他们一接近，那个物体就后退，一直逃到了农田
里。然后，它就在那里待了二三十秒钟。

突然，那个物体发生了爆炸，碎成很多白色
的小碎片。哈尔特中校他们走进农田，在地上仔
细搜寻爆炸的痕迹，希望找到掉下来的东西。然
而，他们一无所获。每个人都感到精疲力竭，只
好垂头丧气地走回基地。

两天前见过UFO的士兵约翰·巴勒斯，注
意到人们从事发地点回来后，都显得非常沮丧，
他决定继续进行调查。于是，他与军士阿德里
安·布斯廷萨又来到了出事地点。两个人向着农
田里的蓝光跑去，刚一接近那个物体，它就突然
飞走了。

整片农田又恢复了黑暗，只剩下两名士兵
惊恐而又困惑地站在那里。

政府秘密机构开展的一场大规模调查开始
了。基地副指挥官查尔斯·哈尔特中校，曾经亲
眼目睹过不明飞行物，他开始听取士兵们的目
击报告。

与哈尔特的会谈结束两个星期后，潘尼斯
顿再次被叫去接受询问。这一次的调查人员级
别更高，是空军特别调查局。

潘尼斯顿一走进房间，就有种不祥的预感。
他开始讲述整件事情，向调查人员出示自己的
草图和笔记。按照潘尼斯顿的说法，有关接下来
调查的记忆完全是模糊不清的。后来，他很难记
起那天空军特别调查局使用了什么手段，来套
取他所知道的信息。

那件事情过后不久，陪同巴勒斯去过事发
地点的阿德里安·布斯廷萨军士，被领到了基地
的一间地下室接受询问。直到现在，布斯廷萨依
然拒绝公开谈论那天晚上发生的事情。

其他目击者也说，他们被迫放弃那个关于
UFO的故事。他们被警告不许说出一切，必须
把那天的经历当成最高机密。

被询问后不久，巴勒斯就回到了值勤岗位。
巡逻的时候，他看见森林那边人来人往，有车辆
离开伍德布里奇基地，进入了森林。直升机在森
林上空不断盘旋。

随着调查的不断深入，哈尔特中校和其他

目击者，都被命令将他们的证词写在文稿上，然后提交
给上级。哈尔特中校按照指示，写成了一份名叫“不明
光束”的文件。

哈尔特的上级带走了那份文件。神秘光束再也没
有出现在基地附近。最终，关于外星飞船的传言终于无
声无息了。

□直到1983年，一个新的目击者浮出水面，说出了
三年前遭遇UFO的惊人秘密，令蓝道申森林事件变得
更加扑朔迷离。

1983年10月2日，英国周末报刊《世界新闻》刊登的
一条头条新闻轰动了世界：“UFO降落在萨福克
郡——— 消息来自官方。”这篇文章称，1980年12月末，一
艘神秘的飞船在智能控制下，侵入伍德布里奇——— 文
特沃塔斯空军基地上空。最吸引读者的，是这篇文章提
供了政府的一份正式备忘录，证实了那些奇怪现象的
存在。这份叫“不明光束”的备忘录的作者，就是遭遇过
神秘事件的目击者之一——— 空军基地副指挥官查尔
斯·哈尔特中校。

那么，这份备忘录是怎么流传出来的呢？
其实，这份备忘录是由拉里·沃伦公之于众的。他

曾经是文特沃塔斯空军基地的一名宪兵。
1980年末，沃伦刚刚19岁，是文特沃塔斯空军基地

的一名宪兵。12月27日午夜过后，沃伦接到命令，前往
森林里协助哈尔特中校进行调查。当他赶到林间那片
空地时，看见一群军人围着一个发光的物体。

更加接近那个物体时，沃伦看见一道耀眼的光芒。
在场的军官和士兵都看着那个物体，光芒中出现了三
个像人的发光物体，很像小孩子。此时，一个高级军官
开始尝试与那些生物交流，他好像在遵照某种协议，看
起来很像是某种必要的仪式。

接下来，沃伦就被命令离开了那里。第二天，他被
带到一个房间里。那间屋里有三个穿便装的男人，还有
一台电影放映机。

他们向沃伦提出的问题越多，他的那段记忆就越
被扭曲。

沃伦不能确定自己记忆中的事情，是真的发生过，
还是被军方调查人员催眠后灌输进去的。用这种方式
令他头脑混乱，忘记刚刚发生过的事情。

从1983年起，蓝道申UFO事件一直吸引着全世界
的目光。然而至今为止，人们依然无法解释美军士兵在
英国萨福克郡蓝道申森林上空看见的一切。一些专家
看过有关报告后，甚至断定那不过是一种幻觉。

近20年来，怀疑的人和相信的人都在不断寻找真正
的答案。2002年，英国政府最终公开了一组新的报告。新
的文件提供了蓝道申森林事件的其他信息，证实了英国
政府于1981年对神秘现象进行过调查。这说明军方调查
者根本不相信神秘光束是由灯塔或者卫星发出的。

蓝道申森林事件至今仍然是个谜。是集体性欺骗，
是冷战高压下的集体性精神疾病，是因为服役枯燥而
虚构出的一则恶作剧，还是如目击者所言，是一起被掩
盖的外星人访问事件？在美国、前苏联、英国都有类似
事件发生，然后，据说又被政府机构掩盖起来，事件细
节被编为最高机密束之高阁，使得追寻真相的故事，有
时甚至和真相本身一样精彩、惊险，或者
更加扑朔迷离。

蓝道申森林事件

■ 往事回眸

1 0 0年前的 1月 1

日，孙中山就任中华

民国临时大总统，从

此 开始实行 公 元 纪

年。孙中山在日本从

事民主革 命活动 期

间，曾留下一段古莲

开花的佳话———

不明物体向上飞走了

哈尔特中校带领小组追踪不明物体

不明物体投下一道光束

光芒中有三个酷似小孩子的生物
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